
“Queda un tercer trámite en el
Congreso. El proyecto de fraccio-
namiento aprobado por el Sena-
do debe ser votado ahora por la
Cámara de Diputados. Las subas-
tas de los permisos vigentes fue-
ron rechazadas por el Senado, en
un trámite que permitió una dis-
cusión técnica más profunda y de
expertos en la materia, eviden-
ciando (…) los graves vicios de
inconstitucionalidad y las conse-
cuencias económicas de este sis-

tema que ha fracasado en el mun-
do. Creemos que el Gobierno in-
sistirá en reincorporar dichas lici-
taciones.

—¿Qué golpea más a la industria
pesquera de todo lo aprobado? 

“Todo golpea a un sector que
ya tiene una enorme carga impo-
sitiva, única en el país y que es
una herencia de la actual Ley de
Pesca y que ahora, con esta nueva

La pesca industrial está viendo,
hasta ahora, caer sus cuotas de
captura en 18 recursos. Ello, por el
avance en el Congreso del proyec-
to de ley de fraccionamiento, que
impulsa el Ejecutivo, y que sube
las porciones que pueden extraer
los artesanales. 

La semana pasada, la Sala del
Senado aprobó por mayoría los
cambios al actual fraccionamien-
to, que no finalizará en 2032
—como establece la ley de
2013—, pues las modificaciones
comenzarán a regir cuando se pu-
blique la nueva legislación. 

El proyecto iniciaría mañana
martes su tercer trámite, en la Cá-
mara de Diputados, a lo que esta-
rá atenta la presidenta del gremio
Pescadores Industriales del Bio-
bío, Macarena Cepeda. La diri-
genta abordó con “El Mercurio”
los cambios que enfrenta su sector
y los efectos económicos de estos.

—Tras la aprobación del proyec-
to de fraccionamiento por mayo-
ría en el Senado, ¿cómo queda su
sector?

“En la Sala del Senado se apro-
baron importantes y profundos
cambios en la distribución de los
recursos pesqueros, todos a favor
del sector artesanal. Solo en el ju-
rel, el cambio del fraccionamiento
de 90% (industrial) y 10% (artesa-
nal) a 70%-30% significará un
crecimiento de 275% en la cuota
artesanal, equivalente a cerca de
200 mil toneladas de pesca, valo-
rizadas en US$ 70 millones. Un
traspaso económico más que sig-
nificativo.

A nivel nacional esta transfe-
rencia de cuotas al sector artesa-
nal supera las 400 mil toneladas,
equivalentes a cerca de US$ 133
millones, lo que es un retroceso
importante para la pesca indus-
trial que se ha transformado en
una actividad productiva sofisti-
cada que aporta valor agregado a
las exportaciones, al empleo for-
mal y al desarrollo económico que
tanto necesita nuestro país. (…)
Lo más grave es el precedente que
se establece para todas aquellas
actividades económicas en Chile,
que se sostienen en derechos vi-

gentes y en uso. Este proyecto
vulnera constitucionalmente esos
derechos a través de una regula-
ción expropiatoria, aunque el Es-
tado de Chile insista en descono-
cerlos. 

Con todo, tengo un moderado
optimismo. Es cierto que en el Se-

nado caló hondo el discurso de
que debía hacerse una redistribu-
ción equitativa de esta riqueza en
recursos del mar, pero no ocurrió
lo mismo con las subastas de los
permisos de pesca (para el creci-
miento en el jurel) que fueron
transversalmente rechazadas”. 

—¿Se sienten nadando contra la
corriente? El proyecto ha tenido
apoyo amplio en el Congreso.

“El debilitamiento del Estado
de Derecho y el irrespeto por las
leyes o las reglas del juego, sobre
todo en materia de seguridades
para el desarrollo del sector priva-
do, es una dolorosa realidad que
se agudiza cada día en el país des-
de hace un par de años. Entonces,
uno podría reconocer que el dis-
curso sobre la importancia de las
certezas jurídicas y de los acuer-
dos con el Estado para fomentar
inversiones hoy parece no tener
sentido para la clase política. Pero
si los dejamos de lado, el daño en
el futuro puede ser irreparable.

Basta observar la discusión que
se está abriendo a través de un
proyecto de ley que busca que no
se paguen multas por el no uso
del tag… El fraccionamiento hoy
en discusión, que constituye un
elemento esencial de los derechos
en uso, las licencias transables de
pesca, fue parte de un acuerdo re-
conocido por el Estado de Chile y
votados ampliamente en el Parla-
mento vigente hasta el 2032. Na-
da de eso ha sido respetado con
este proyecto de ley”.

—¿Las pesqueras que integran el
gremio que usted preside están
redactando las demandas contra
el Estado que han anunciado por
los cambios a la ley?

ley, nos sofocará aún más. El ru-
bro pesquero chileno es el que
más impuestos proporcional-
mente paga en términos reales en-
tre todos los sectores productivos
nacionales y tiene la mayor carga
tributaria entre todos los países
pesqueros”.

—La distribución de la merluza
común no quedaría 43% (artesa-
nal) y 57% (industrial) como está
en el proyecto de ley. ¿Qué pasa-

ría si se sube a los ar-
tesanales?

“En términos sim-
ples y directos, la
empresa PacificBlu
de Talcahuano, don-
de trabajan 800 per-
sonas, de las cuales el
70% son mujeres,
debe cerrar. No hay
vuelta”.

—¿Qué reflexiones
saca tras la desapari-

ción de los siete tripulantes de la
nave artesanal “Bruma” y la
eventual responsabilidad de un
barco de Blumar?

“Esta es una tragedia producto
de un accidente lamentable que
ha enlutado a familias de la pesca
artesanal y del pesquero indus-
trial ‘Cobra’. Esperamos que la in-
vestigación pueda avanzar lo más
prontamente posible a fin de que
ella pueda dilucidar sus causas”.

“El irrespeto por las reglas del 
juego es una dolorosa realidad 
que se agudiza cada día en el país”

MARCO GUTIÉRREZ V. Macarena Cepeda, presidenta del gremio Pescadores Industriales del Biobío: 

La dirigenta aludió al debilitamiento del Estado de Derecho para el desarrollo del sector privado, en medio
del avance del proyecto de ley de fraccionamiento que afecta a su sector. Estima que la transferencia de
cuotas al sector artesanal supera las 400 mil toneladas, equivalentes a unos US$ 133 millones. 

Macarena Cepeda, presidenta del gremio Pescadores Industriales del Biobío.
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‘‘Todo golpea a un sector
que ya tiene una enorme carga
impositiva, única en el país y que
es una herencia de la actual Ley de
Pesca y que ahora, con esta nueva
ley, nos sofocará aún más”. 
.........................................................................................

MACARENA CEPEDA
PRESIDENTA DE PESCADORES INDUSTRIALES DEL BIOBÍO.
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